
安全生产工作一直在路上，保卫企业安全生产的工作者们也步履不停。 2017年即将过去，来听听其
中4位安全生产工作者来谈谈今年安全生产工作的感受，以及他们对新一年工作的畅想。

———4位安全生产工作者的年终心得
“安全”永远在路上

□本报记者 刘欣欣 文/摄

敫卫星做安全工作有七八年， 是个名
副其实的 “老安监”。 但他并没有因为工
作熟悉了而感到轻松， 他总觉得肩上的责
任很重， 一直抱着 “如履薄冰” “如临深
渊” 的心态， 一丝不苟地工作。

“我认为做安全生产工作，责任感一定
要强， 我经常告诉队员们绝对不能掉以轻
心，每次检查都要细致认真。 ”敫卫星说。

新街口街道是一个半建成区， 在敫卫
星看来 ， 企业主体责任的落实总是不到
位， “对于大型城市， 中心城区街道办事
处的安监工作， 主要就是宣传落实， 最关
键的就是企业主体责任， 这非常重要。 安
全生产工作， 如果一把手不重视， 安全工
作做起来就非常难。”

针对这种情况， 敫卫星今年的一项重
点工作就是落实企业安全生产分级分类管
理。 其实这项工作， 敫卫星从2013年就开
始摸索、 尝试着运行。 为进一步提升管理
的质量， 他联系到首都经贸大学安全工程
学院的副教授， 请专家把这项工作作为课
题共同研究。

“街道有这么多行业， 如果眉毛胡子
一把抓， 浪费精力不说， 工作做起来也是
事倍功半。” 敫卫星进一步解释这项工作
的意义， 出台分级分类管理措施， 能够更
好针对企业的形式、 发生危险的概率、 软
硬件情况等， 进行精细化的管控。

而今年另一项值得称道的便是敫卫星
着手为安监干部和安全员准备的实操性手
册。 由于安全工作专业性很强， 专业的方
向也很多， 作为安全管理工作者不一定每
项都懂， 为了提高队员的业务检查能力，
敫卫星便萌发了这个想法。

“先不说理论， 安全员来了， 根据这
个手册就能先把工作干起来， 尽快进去角
色， 掌握实际操作的本领。” 敫卫星的构
思是实操性手册要能够直接告诉新入职的
安全员 ， 到了一家企业之后找谁 、 查什
么， 甚至跟企业领导谈话的技巧， 遇到不
同负责人的谈话侧重点等等。

对于即将到来的2018年， 敫卫星已经
做好打算。 “打铁还需自身硬， 磨刀不误
砍柴工。” 他说， 首先就是要加强自身的
队伍建设， 提高队员的业务素质。 其次，
要继续提高宣传力度， 不仅要宣传到企业
的领导人， 还要宣传到一线员工的身边，
让他们了解到安全生产关系生命安全。

敫卫星说， 他有个设想， 希望明年自
己的安全员能够列席部分企业的安全例
会， 成为他们的监督员和指导员， 为企业
提供更多有针对性的建议。

在北京市政路桥市政集团第一工程
处， 在岗的专职安全员有33位。 作为安全
总监， 田树玲在安全的专业岗位上培养了
一批人才。 他经常对他们说， 安全员要具
备控制安全生产局面的能力， 这需要岗位
人员的素质和能力不断提高。

“在一处有一个传统， 就是所有的安
全员都要在我的部室里历练一段时间， 然
后才能上项目。” 田树玲说， 自己的办公
室类似于一个培训平台， 新来一拨学生他
就要带着学习各种安全知识， 学会了才能
送到项目为一线服务。

他带出的学生业务能力强， 得到了很
多项目负责人的认可。 田树玲说， 这与他
对学生的要求严格有关， “这也是工作性
质决定的， 安全工作不能马虎， 不能有侥
幸心理， 从我们的管理岗上就要坚决杜绝
疏忽。”

即将过去的2017年， 田树玲说感受最
深的是集团从上到下对安全工作的态度有
了转变。 “现在是党政同责， 一岗双责，
集团领导高度重视安全生产工作， 要求所
属各单位及规模较大的工程项目增设安全
总监， 实行安全总监负责制， 这不仅提升
了安全管理人员的话语权， 而且使权责对
等了， 企业重视安全的氛围也浓厚了 。”
田树玲告诉记者， 一处下属的项目部， 大
部分都配备了直管安全的书记， 从领导层
上更加重视安全了。

在这种大氛围的烘托下， 原先企业内
部旧有的 “干安全工作没什么出息” 的说
法也早已被抛弃。 “安全工作真不是一般
人能干的， 需要方方面面的知识， 确实很
有技术含量。” 而今有了大批向往安全行
业的员工， 集团一处党委还专门召开拜师
大会， 在安全领域开展 “师带徒” 活动，
提升新人的安全管理能力。 田树玲很开心
看到集团内活跃着安全文化的氛围。

新的一年， 田树玲计划在原有的管理
基础上， 采用互联网+安全 ， 把VR系统
等高科技手段和安全生产相结合， 进行企
业的全面安全教育培训 、 体验式教育培
训， 尤其是针对劳务队的分包人员， 力争
把所有的作业人员全部培训到位。

此外， 他还计划继续招聘安全专业大
学生， 充实到安全员的队伍中， 以此适应
整个企业规模增长的需要。 同时， 选拔素
质好的安全员， 去学习新技术、 新工艺，
跟上时代的节奏。

“新工艺、 新设备可以说是日新月异，
没有先进的手段和操作先进设备的人员，
安全工作也无法开展。” 田树玲说。

西城区新街口街道安全生产办公室主任

“安全工作最重要的就是
责任感”

北京市政路桥市政集团第一工程处安全总监

“企业从上到下都更加重
视安全”

敫卫星 田树玲
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北京市安全生产监督管理局 协办
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“今年最主要的工作就是面向街道、
乡镇的专职安全员生产检查队， 开展了一
次全面的规范化建设 。” 孙晶晶今年4月
起， 开始主抓专职安全员队伍管理工作。

全市专职安全生产检查队伍从2014年
组建， 经历了3年时间， 如今已经有将近
7000人。 为了管理好、 使用好、 发展好这
支队伍， 让队伍实现规范化运行， 市安监
局今年制定了安全生产检查队的规范化建
设要求， 具体包括 “四统一、 六规范、 一
创新”， 每项内容都有详细的评估指标。

孙晶晶告诉记者， 结合这项工作， 经
过一年的努力， 全市320支检查队的办公
条件和后勤保障得到了改善， 队员的履职
能力更加到位 ， 最主要的是把安全员干
事、 创业的激情激发了出来。

就在上周， 孙晶晶刚刚结束了为期两
周的检查队规范化建设验收抽查工作， 感
受颇深， “全市安全员队伍工作条件得到
了改善 ， 进而带动了队员精神面貌的变
化。 我的感受是这项工作没白抓， 这支队
伍已经走上了规范发展的道路。”

除了硬件设备设施得到改善外， 规范
化建设还推动队伍的软件建设上了一个新
台阶。 孙晶晶说， 各个队伍的管理也逐渐
规范 ， 比如 ， 既有检查计划又有落实情
况， 既建立了培训目标又实现了培训的过
程管理， 从各项制度的建立到相关文件的
整理和归档， 再到管理企业的能力素质都
在逐步提升 ， “规范化建设只是一个手
段， 借着这个手段， 从市、 区、 街镇到安
全生产检查队自身都开始不断思考， 不断
改进， 给自己提出了更高的要求。”

围绕这支队伍， 市安监局还用上了信
息化的手段， 借助科技的进步促进安全。
安全员在检查过程中， 全面运用手机APP
进行记录并上传隐患图片， 让检查效能一
目了然。 此外， 检查队都建立了自己的微
信公众号， 以此扩大宣传力度， 加强和属
地企业的联系和沟通。

经过三年的建设， 在孙晶晶看来， 明
年围绕这支队伍的工作该从 “拉队伍” 步
入到 “强管理” 的阶段了。 “建立这支队
伍的初心， 就是要加强基层安全生产的管
理力量， 提升基层查隐患的能力和管理效
能。” 孙晶晶告诉记者 ， 基于这种目的 ，
下一步将围绕提升专职安全员的检查能
力， 在工作质量上做文章。 此外， 对于在
各区具有安全生产管理职责的部门配备专
职安全员， 要形成新的管理思路和方法，
在职责上清晰， 在任务上量化， 加强对安
全员的管理， 让他们切实发挥作用。

市安监局执法监察总队副总队长

“让安全员这支队伍充分
发挥作用”

孙晶晶

“今年感受最深的是全社会安全意识
显著增强。” 东城区安监局副局长黎洪垓
告诉记者， 从安全生产工作来看， 无论从
中央、 市委市政府、 区委区政府， 还是行
业部门 、 属地街道 ， 都把安全放在第一
位， “我要管安全” 的责任意识已经形成
了， “企业也是这样， 原先对安全检查还
有抵触情绪， 现在很欢迎我们去检查， 企
业 ‘我要安全’ 的安全意识也在形成。”

让黎洪垓印象深刻的还有 “真落实”。
“今年， 国务院安委会督查组、 市委市政
府安全生产督查组都到东城来督导工作，
督促各级政府和行业部门落实属地管理、
行业监管责任， 包括企业落实安全生产的
责任， 让我印象很深。” 黎洪垓说， 现在
检查更多的是直面问题、 直奔基层。 陪同
领导一起检查 ， 领导不放过任何一处隐
患， 找出需要政府解决的问题， 一起研讨
为企业解决实际困难。 “企业在落实上也
有了很大转变。 原先企业的第一反应可能
就是别让我花钱， 别罚款， 能敷衍了事就
敷衍了事。 现在企业负责人会说， 只要企
业存在安全隐患， 我们肯定及时整改， 马
上落实。” 黎洪垓说。

“真奉献”也是黎洪垓今年做安全工作
的最大感受。 “从上到下，大家对工作都是
忘我的态度。 ”东城区作为首都核心区，今
年的重大活动非常多。 为保证重大活动期
间安全生产平稳有序，安监人“5+2”“白加
黑”地工作着，很多人都带病坚持工作。 黎
洪垓也是这样， 刚上大学的女儿希望能跟
父亲一起吃顿饭却每每被拒绝， 她也曾为
此抱怨过。 “确保安全生产形势平稳有序，
这是我的责任，就必须要做好。”黎洪垓说。

对于明年的工作， 黎洪垓已经有了打
算。 中共中央、 国务院去年底出台了 《关
于推进安全生产领域改革发展的意见 》，
市里也出台了实施意见， 东城区也要出台
具体落实的方案， 建立严密的责任体系、
严格的措施、 有效的机制、 有力的基础保
障， 强化系统治理， 确保中央的文件精神
落到实处。 他计划加大安全生产的检查力
度， 督促企业落实主体责任。 此外， 加大
培训力度， 提高企业工作人员的安全生产
技能， 提高防范事故的能力， 提高应急条
件下的处置能力等也都列入计划。

在黎洪垓看来，做好安全生产工作，最
重要的是宣传。 “我相信，在推动京津冀协
同发展中， 在首都疏解整治促提升的过程
中，人人要安全、人人管安全，让安全意识
入脑入心，通过共同努力，一定能维护首都
安全生产形势的持续好转。 ”黎洪垓说。

东城区安监局副局长

“全社会的安全意识显著
增强”

黎洪垓


